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Tercera inversión del 
2024 llega a Durango
Esteban coloca primera
piedra de nuevas
instalaciones de Multipak

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Luego del trabajo de planeación y

estabilización económica, ahora viene
parte de los frutos que ha logrado un
gran equipo que se llama Durango,
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al colocar la primera
piedra de la empresa Multipak que
estará ubicada en el Centro Logístico
Industrial (CLID) y que favorecerá la
cadena forestal en la entidad.

Este arranque representa una
inversión de 7.4 millones de dólares, la
cual generará alrededor de 300 nuevos
empleos entre directos e indirectos.

El gobernador, junto con su esposa
Marisol Rosso y los directivos de este
corporativo, reconoció la confianza de
la empresa para escoger de nueva
cuenta a la entidad para su
ampliación, que este día inició los

trabajos de construcción, mismos que
contemplan finalizar el próximo mes
de septiembre e iniciar operaciones a
finales del 2024.

Esteban colocó junto con el director
general de la firma Xignux, Juan
Ignacio Garza Herrera, la piedra de la
edificación de la empresa, así como un
pequeño carrete de la empresa en el
Cofre 2024, donde ya se encuentran,
los símbolos que representan tres
inversiones en lo que va del año.

"Agradezco a Esteban Villegas, por su
liderazgo y visión para la creación de
un entorno propicio, su apoyo ha sido
fundamental para cristalizar este
proyecto", expuso el director general
de Xignux, Juan Ignacio Garza Herrera,
al manifestar su alegría de visitar el
estado y celebrar este arranque;
compartió anécdotas de la gente de
Durango, echada para adelante, que
trabaja a pesar de las adversidades,
como hace 30 años en una nevada,
cuando su personal se mantuvo
laborando para continuar la

producción.
El secretario de Desarrollo

Económico (Sedeco), Alfredo Herrera
Deras, acompañado del secretario del
ayuntamiento, Bonifacio Herrera,
señaló que hay mucho que agradecer
a Multipak, que desde hace 50 años
llegaron a la entidad y siempre
trabajaron con proveeduría local de
más de 25 empresas duranguenses.

Cabe destacar que Multipak nació en
1971 en Montemorelos, Nuevo León y
en 1974 migró operaciones a Durango;
su misión es suministrar empaque de
madera principalmente a empresas
fabricantes de cable.

Cuenta con más de 50 años de
existencia, perteneciente a la división
Viakable del conglomerado
regiomontano Xignux, que tienen
como objetivo crecer la capacidad,
además brinda empleos directos entre
su planta de manufactura y
aserradero, además que de manera
indirecta demuestra su importancia
para la economía local.
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Durango será el epicentro
de la Inteligencia Artificial 

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Con la llegada de la empresa

española Drotium, que instalará un
Centro de Inteligencia Artificial y
Robótica en la entidad, en Durango
seremos punta de lanza en mundo
anunció el gobernador Esteban
Villegas Villarreal junto al
vicepresidente de dicho consorcio,
Federico Moratinos Errea, esto ante
miembros de la iniciativa privada,
académicos y funcionarios que forman
parte del Comité de Planeación para el
Desarrollo (COPLADE).

Dijo el Ejecutivo estatal que gracias al
trabajo del equipo duranguense que fue
a España en meses pasados, a la
búsqueda de inversiones, se logró firmar
un hermanamiento de largo plazo y al
aseguró que con la llegada de una
empresa con vocación en gestión de
transporte con inteligencia artificial,
Durango va a ser conocido en el mundo
por el desarrollo de nuevas tecnologías.

“Esto que se va a hacer en Durango,
no se hace en ninguna otra parte de
Latinoamérica”, reveló Villegas
Villarreal tras explicar que este Centro
de Inteligencia, Desarrollo y Nuevas
Tecnologías, es un gran paso para la
entidad porque vendrá a generar una
dinámica distinta en la economía de
estas regiones, con un desarrollo
mundial con talento duranguense.

El vicepresidente de la empresa
Drotium, detalló que se tiene un gran
compromiso de trabajar de la mano
del gobierno de Durango para ayudar
a la transformación socioeconómica de
todo el tejido de México, “el holding
tecnológico industrial que se tiene
pensado crear, tendrá la sede en
Durango y, las futuras actividades
pasan automáticamente a ser filiales,
entendiendo que América es el centro
económico del mundo”.

Y agregó, “estamos en Durango
porque nos sorprendió la visión que
tiene el gobernador y su equipo hacia

el futuro, y la determinación para
lograr hacer las cosas en la entidad”.

Por su parte, Jesús Salazar Ibarra,
secretario del Comité de Planeación
para el Desarrollo Estatal (COPLADE),
agradeció la presencia de los directivos
de esta empresa y su interés por llegar
a Durango, al mencionar  que  en esta
segunda sesión se enmarca un
momento fundamental en la historia
del estado de la mano de este
consorcio Español, que permitirá a los
jóvenes desarrollarse de manera
profesional.

Durante esta reunión se contó con la
presencia de alcaldes, funcionarios,
cámaras empresariales, colegios de
profesionistas, sindicatos y el sector
educativo, quienes recibieron
información de la mecánica de la
agenda que se llevará  a cabo para
efectuar los trabajos del COPLADE,
además de tomarse protesta a los
integrantes de la comisión
permanente de dicho organismo.
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¿Sabes que es
obligatorio el seguro
para tu auto?
Aseguradoras arman
paquetes de hasta mil 450
pesos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

A partir de este 2024 entró en vigor
la obligatoriedad de que cada vehículo
que circula en las calles de la ciudad
tenga una póliza de seguro, esto
debido a que existe una alta tasa de
siniestralidad en Durango y es con la
finalidad de reducir esos índices y de
que en caso de un siniestro se pueda
hacer frente a los costos que ellos
generan.

Las aseguradoras han creado
paquetes adecuados en torno a la
obligatoriedad que se tiene pues el
mínimo cuesta mil 450 pesos, es decir
120 pesos al mes que incluye el
paquete básico que es el seguro de
responsabilidad civil, daños a terceros
y asesoría jurídica, informó la
vicepresidenta nacional de AMASFAC,
Mónica Gutiérrez.

Indicó que a partir del 2024 existe la
obligatoriedad para que se tenga un
seguro, ante ello y con la finalidad de
que no se genere impacto en los

bolsillos las agencias hicieron
paquetitos básicos que pudieran ser
más accesibles para las personas y que
puedan brindar lo mínimo
indispensable que les pide la ley.

El producto más barato es de mil 450
pesos para vehículo cerrado y de  mil
950 pesos para camioneta pickup,
expuso la entrevistada.

Precisó que esos precios son anuales
y contemplan servicios básicos como
el seguro de responsabilidad civil,
daños a terceros y asesoría jurídica, en
todo ello es elemental a la hora de
revisar lo que establece la ley en este
sentido.

Sin embargo, indicó que existen
también opciones más amplias, que
tienen un mayor perfil de cobertura y
que desde luego tendrían un precio
mayor, pero ya eso es de acuerdo a las
necesidades y posibilidades del cliente.

Gutiérrez dijo que en AMASFAC
Durango y en general en la entidad, se
tienen agentes confiables que están
certificados.

Finalmente, recalcó que en los
últimos tiempos se ha dado un
incremento en la siniestralidad por
accidentes y desafortunadamente la
muerte de personas.
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Fueron 40 proyectos los ganadores

del Presupuesto Participativo este
2024, los cuales serán sueños hechos
realidad para los duranguenses con los
70 millones de pesos para este año,
informó el presidente municipal Toño
Ochoa.

Durante la jornada, los resultados
evidenciaron que se trata de obras
muy esperadas, ya que el proyecto más
votado fue para la construcción de la
barda perimetral en la Telesecundaria
24, en el Distrito 01, con tres mil 990
votos.

Por su parte, en el Distrito 02, el
domo del CBTIS 110, la más elegida
con tres mil 865 votos; en el 03, fue
otro domo para la primaria “José
Ramón Valdez”, con mil 762.

En el Distrito 04 el hermosamiento
de la plaza de El Nayar obtuvo dos mil
545 votos como el favorito; mientras
que en el 05 fue el domo de la escuela
“Everardo Gámiz”, con dos mil 494.
Para el 06, el ganador fue el domo para
el deportivo de la colonia El Saltito, con
mil 046 votos.

En la jornada participaron 29 mil 962
personas con 149 mil votos, ya que
cada una de ellas podría votar por
cinco proyectos.

LOCAL

40 proyectos se llevarán
a cabo con el PP2024 
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Luka murió por un accidente:
Fiscalía emite su versión

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
De acuerdo a la versión de la Fiscalía

General del Estado, el joven Luka
Morales falleció a causa de un
accidente, descartan que haya estado
acompañado; fueron 19 operativos los
que se realizaron hasta localizarlo.

La fiscal general del estado, Sonia
Yadira de la Garza, confirmó el
hallazgo del joven desaparecido el
pasado 24 de enero; con una detallada
línea del tiempo relató los hechos y
puntualizó que el adolescente desde
que salió de su domicilió, conforme a
la investigación en todo momento
estuvo solo y lamentablemente fue
encontrado sin vida el pasado 1 de
febrero.

La titular de la FGE informó sobre la
labor de búsqueda que realizaron las
diversas corporaciones, entre la propia
Fiscalía, Protección Civil, con el apoyo

de la Guardia Nacional y el Ejército
Mexicano, quien desde el pasado 24 de
enero, que la madre del adolescente
puso la denuncia, de inmediato se
iniciaron las diligencias de rigor, con el
Registro Nacional de las Personas
Desaparecidas no Localizadas, a su
vez, se envió la cédula a los diferentes
medios de comunicación y redes
sociales, para su búsqueda.

De acuerdo a esta intensa labor,
también se inició la investigación con
sus compañeros de fútbol americano,
así como una búsqueda el 25 de enero
a las 21:00 horas, en compañía de la
familia por los lugares donde se había
visto por última vez, misma en la que
se recabó un video de la cámara de un
domicilio particular de la colonia J.
Guadalupe Rodríguez, donde se
observa al adolescente a bordo de su
bicicleta, posteriormente,  se dio
seguimiento a cámaras particulares

que regularmente circulaba, siendo su
última ubicación, el 24 de enero entre
las 6:00 y 6:18 horas.

También se contó con un video de
una empresa particular, en
prolongación Libertad,
fraccionamiento La Forestal,  donde se
observa que pasa el menor sobre su
bicicleta, se hizo georreferenciación
telefónica y se corroboró una compra
en el Oxxo a un costado del
fraccionamiento Haciendas a las 5:58
horas;  se advierte que  pasa por ahí y
por parte del C5, se proporcionaron
todas las cámaras de la salida a la
carretera Parral donde se observa que
el adolescente va circulando en su
bicicleta a las 5:59 horas.  

Posteriormente, los días sábado y
domingo se realizan búsquedas
generalizadas en colaboración de más
de 200 personas de las diferentes
corporaciones y dependencias de
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seguridad como son la Policía
Municipal, Protección Civil Municipal,
Secretaría de Seguridad Pública,
Comisión de Víctimas, Protección Civil
Estatal, Ejercitó Mexicano y Guardia
Nacional, sin resultados positivos, toda
vez que dicho operativo se realizó por
la salida a la carretera a Parral, de
donde se tenía la última ubicación.

A la par, informó que ya se había
solicitado la información sobre las
casetas de cobro en la supercarretera
Mazatlán. Asimismo, se obtuvieron
imágenes del día 24 de enero a las 5:48
y a las 5:59 de la gasolinera ubicada en
el kilómetro 1 de la carretera Parral del
fraccionamiento Haciendas, del C5 y
de la gasolinera; también, se
analizaron las cámaras de video
vigilancia del C5 ubicada en el poblado
José María Morelos conocido como La
Tinaja, donde ya no se observa pasar
la bicicleta. 

El día 30 de enero se entregaron los
videos de vigilancia de la caseta de
cobro de Garabitos de la
Supercarretera Durango- Mazatlán,

donde se observa que el 24 de enero
del 2024 a las 7:22:40 pasa el
adolescente caminando con su
bicicleta por la caseta de cobro, se
visualiza que él va solo, así mismo, se
recabaron las cámaras de la gasolinera
Eustoil del kilómetro 22+500 y se
muestra que el menor ya circula sobre
su bicicleta.

El 1 de febrero del 2024, se procedió
a que se realizaran algunas búsquedas
sobre la carretera con las diferentes
corporaciones y personas de la
sociedad civil, donde se localizaron en
un registro hidráulico, al lado de la vía
de circulación, las pertenencias del
adolescente a las 13:45 horas como su
bicicleta, teléfono celular, cargador y
cartera, así como una tarjeta y las
envolturas de los productos que había
comprado anteriormente en el Oxxo.

Se localizaron indicios de una fogata
que realizó y que pernoctó o estuvo en
el lugar, se amplió la búsqueda y se
realizaron operativos para
posteriormente localizar el cuerpo sin
vida del adolescente, quien al parecer,

por las cuestiones climáticas, no tenía
los mismos reflejos, por lo que resbaló
y cayó al precipicio por más de 100
metros de altura.

La fiscal general informó que se
realizaron 19 operativos de búsqueda
donde participaron todas las
corporaciones, se analizaron 83 videos
con muchas horas de grabación, se
revisaron hospitales de Durango y la
Secretaría de Salud, así cómo se
mantuvo un enlace permanente con
las autoridades de Sinaloa; se solicitó
la colaboración de las 32 entidades del
país para localizarlo, como con las
instituciones antes mencionadas y
autoridades de Pueblo Nuevo. 

Finalmente, la fiscal del estado
agradeció el apoyo de la ciudadanía
tras informar estos inesperados
hechos, lo cual se trató de un
lamentable accidente que pasó en la
carretera Durango a Mazatlán en el
kilómetro 46 y donde precisó en todo
momento de acuerdo a lo que
registraron las cámaras, que el menor
se encontraba solo.
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El diputado Joel Corral escucha
necesidades de la gente

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
El diputado Joel Corral Alcántar

realizó un encuentro ciudadano en la
comunidad del Durazno del municipio
de Tamazula, esto con la finalidad de
escuchar y conocer las necesidades de
la gente.

El legislador señaló que en las
comunidades de esta región impera la
necesidad económica y alimentaria de

las familias, donde además se hicieron
planteamientos de salud, seguridad
pública y el campo, los cuales hará
llegar al Congreso del Estado, así como
a las autoridades correspondientes.

“Es en las comunidades donde
emanan las necesidades de la gente”,
resaltó al realizar una gira de trabajo
por el municipio que forma parte del
Séptimo Distrito Local.

Al visitar la comunidad más alejada

de la capital del estado, Corral Alcántar
precisó que para conocer de viva voz
las demandas de la ciudadanía, es
necesario andar en territorio,
caminando con ellos.

Durante el encuentro, el
representante popular también dio a
conocer las leyes que han aprobado en
el Congreso del Estado y que tienen un
impacto social a favor de las familias
duranguenses.
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Llegan a acuerdo sindicatos
y UJED, aumentarán 5.5 %

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El secretario general del SPAUJED,

Érick Hernández Cosaín informó que
tras varias reuniones que marcan los
estatutos y luego de negociaciones,
finalmente se llegó a un acuerdo con
la rectoría de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), el
incremento salarial y en prestaciones
será de 5.5 por ciento.

Aún falta que los trabajadores acepten

y se firme el convenio programado para
el próximo 13 de febrero.

Es de destacar que como resultado de
la negociación salarial y contractual, se
ofreció un aumento total del 5.5 por
ciento: cuatro por ciento directo al
salario y 1.5 por ciento a prestaciones.
Esto es por encima del 5 por ciento que
alcanzó la UNAM, referencia principal
de las negociaciones en el país y
también supera el tope en su
momento planteado por rectoría, que

era del cinco por ciento. 
Como exigencia del SPAUJED en la

actual gestión, finalmente se consideró
la eliminación del tope salarial.

Como marcan los principios
democráticos del sindicato, el
documento será sometido a consulta
de la base trabajadora el próximo 13
febrero. Solo hasta después de eso el
acuerdo podrá darse por un hecho, es
decir que ese día se puede decir si
estalla o se conjura la huelga.
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La supercarretera sigue insegura
y en malas condiciones

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de Canadevi, Salvador
Chávez Molina indicó que
evidentemente Capufe y la Guardia
Nacional incumplieron los acuerdos
que se tenían con Durango para
mejorar las condiciones de la
supercarretera Durango-Mazatlán; la
inseguridad y las malas condiciones
persisten, denunció.

Recordó que se tuvieron reuniones
incluso con las instituciones a nivel
nacional como Capufe y la Guardia
Nacional y hubo compromisos, en ese
tiempo dijeron que no pasarían dos
meses sin que tomaran cartas en el
asunto, tanto en el tema de seguridad
como en el de las malas condiciones de
los túneles en cuanto a eliminación y
a la carpeta asfáltica, incluso en los

servicios que se prestan en esa
carretera de cuota.

Sin embargo, el plazo se venció y

hasta hoy en día la supercarretera
Durango-Mazatlán continúa siendo
insegura y peligrosa para viajar.
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Hasta 70 pesos el kilo de tomate
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Hasta a 70 pesos puede encontrarse
el kilo de tomate en algunos
supermercados; hay escasez del
producto porque el año pasado el 50
por ciento de los productores no
sembraron, situación que se repetirá
en este 2024, indicó José Luis
Caballero, presidente de la
Confederación Nacional de
Productores Rurales (CNPR).

El líder productor destacó que
durante el 2023 las condiciones fueron
muy complicadas para quienes se
dedican a la producción del campo y
desde luego, entre ellos los tomateros,
en muchos lugares del país,
incluyendo Sinaloa que es uno de los
productores más importantes de
tomate.

Eso trajo consigo una baja en la
disponibilidad de este producto y un
alto precio en la venta al público, en
este momento el precio va desde 40,
50 y llega hasta los 70 pesos, pero a
veces en los anaqueles de los
supermercados porque al productor se

le sigue pagando barato.
"Desgraciadamente hay un desánimo

entre los compañeros, en el año
pasado yo creo que nada más el 50 por
ciento de los productores de jitomate
se dedicaron al cultivo y este año será
igual lo que significa que van a
producir solo un 30 por ciento a nivel

nacional”, declaró.
Caballero recalcó que esa

circunstancia afecta a las familias
campesinas y a los mexicanos y
duranguenses en general y sin
embargo, siguen viendo cómo
prevalece la apatía del gobierno
federal.



12 29 ENERO AL 4 FEBRERO DEL 2024
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de Sí hay Mujeres en
Durango, Julieta Hernández Camargo,
señaló que es lamentable la violencia
que se vive en Durango en contra de
las mujeres y puso en relieve que aún
no ha acabado el mes de enero y ya
hay tres feminicidios.

La activista indicó que durante el
2023 hubo 17 asesinatos en contra de
mujeres, la Fiscalía General del Estado
reconoció cuando mucho 10 de ellos
como feminicidio, sin embargo, esto
pone en evidencia que Durango
padece un problema de violencia hacia
la mujer que desafortunadamente en
muchos casos ha terminado con el
asesinato.

"Este año hemos tenido feminicidios
cometidos por familiares muy
cercanos, como un hijo o un hermano,
lo cual nos muestra la grave

descomposición social que vivimos”,
anotó.

Manifestó que ante ello, se tienen
que hacer campañas de concienciación
y otras acciones como mejorar los
procesos de denuncia, lugares como el
transporte público, los centros
educativos y luego también en los
hogares.

Indicó que sin embargo, no es el
único tipo de violencia que se vive por
qué a últimas fechas existe un gran
número de denuncias por violencia
económica.

Finalmente, el activista dijo que es
necesario hacer algunas acciones
como mejorar los procesos de
denuncia.

DURANGO, DGO.
La Facultad de Lenguas de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango invita al curso de
Introducción a la Interpretación de
Conferencias. Las inscripciones
permanecerán abiertas hasta el 2 de
febrero, y las clases iniciarán el 13 del
mismo mes, en modalidad presencial.

El curso de interpretación surge
como respuesta a la demanda de
egresados, alumnos y personal
interesado en adentrarse en este
campo, que es complejo y requiere
diversas habilidades cognitivas. Los
participantes obtendrán herramientas
y conocimientos básicos para el
desempeño de la interpretación. Es
necesario que los asistentes tengan un
nivel adecuado de inglés, dado que la
interpretación implica formación
auditiva, de habla y de escritura.

La duración prevista para el curso es
de dos meses y medio, con sesiones
presenciales dos veces por semana,
con una duración de dos horas cada

una. Los interesados pueden acudir a
la Facultad de Lenguas o consultar las
redes oficiales de la institución.

Cabe destacar que la institución
tiene reconocimiento en el campo de
la interpretación y ha participado en
diversas actividades gubernamentales
y privadas, ofreciendo servicios de

interpretación simultánea para los
asistentes, lo cual ha sido muy exitoso.

A pesar de considerar la opción en
línea, se optó por la modalidad
presencial debido a la naturaleza del
contenido del programa, que requiere
el desarrollo de habilidades de
interpretación.

LOCAL

Facultad de Lenguas invita al curso de
Introducción a la Interpretación de Conferencias

No ha acabado el mes y
ya hay tres feminicidios
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Ventas de combustible 
han bajado hasta un 22%

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Onexpo en

Durango, Francisco Martínez Vázquez
señaló que han bajado las ventas
alrededor de un 22 por ciento,
consideró que en este momento se
tienen gasolinas con un costo más
elevado.

El líder indicó que hay diversos
factores que se conjugan para unas
ventas bajas, incluso más de lo
habitual y es que en este momento
existe de un ocho a un 10 por ciento
más menos ventas que en un enero
normal, cuando ya de por sí las ventas
descendían entre un 12 y un 15 por
ciento, es decir, que la caída en este

momento es por el orden de un 22 por
ciento.

“Yo creo que entre los factores se
encuentra la baja de economía que
existe de manera regular en un enero
con la famosa cuesta, sin embargo, en
este momento parece ser más
marcada”, señaló. Asimismo, se puede
mencionar que en este momento
muchas universidades no han entrado
a clases y eso limita la movilidad.

Un factor interesante también que se
ha registrado o sea el tema del campus
si no hay mucho movimiento en esta
área de manera importante se registra
un descenso en la venta de diésel.

En cuanto al precio, indicó que desde
el inicio se registró un incremento por

el ajuste que se hace indexado a la
inflación, de tal suerte que en este
momento la gasolina magna de menor
octanaje se encuentra en promedio
cercana a 23 o 23.50 pesos por litro,
mientras que la Premium, llega 24.50
y el diésel a 25 pesos. 

Indicó que una importante
circunstancia que también está
afectando, es el cobro del Impuesto
Especial de Productos y Servicios
(IEPS), que en este momento se está
cobrando al 100 por ciento, es decir, no
tiene un subsidio y significa alrededor
de seis pesos más.

Este cobro lo hace el gobierno federal
y se espera que para el mes de febrero
pueda tenerse algún subsidio.
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Casi 9 mil mujeres recibieron
atención por violencia: IEM

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Instituto Estatal de la Mujer (IEM)

le dio la mano a nueve mil mujeres que
requerían apoyo debido a
circunstancias de violencia en las que
se encontraban inmersas, así lo
informó la titular de esta dependencia,
Alejandra Terrones Ochoa.

La entrevistada puntualizó que son
en total ocho mil 948 mujeres, niñas y
adolescentes en situación de violencia,
recibieron atención especializada, por
situaciones de crisis aportaciones de
violencia de antaño.

“Desde el IEM, estamos formando
una red de apoyo para todas las

mujeres”, señaló al decir que se
sensibilizó a 60 mil 997 personas
durante el 2023.

Se ha ido trabajando a través de
diversas actividades como
capacitaciones, talleres, charlas y/o
círculos de mujeres. 

“Desde todas las instituciones
estamos formando una red de apoyo
para todas las mujeres. Desde el IEM,
incrementamos a 70 mil personas, casi
nueve mil son mujeres que han
atravesado alguna situación de
violencia”, destacó Terrones Ochoa.

Con el apoyo que se brinda en el IEM,
las mujeres han podido salir de los
círculos de violencia para vivir en una

comunidad libre, segura y de paz. “Las
mujeres estamos en el centro de la
política pública, lo que significa que,
desde todas las instituciones atendemos
las diferentes problemáticas que
enfrentan ellas”, sostuvo.

Finalmente, subrayó que han estado
trabajando desde la zona indígena, a
donde se acudió a regiones de Pueblo
Nuevo, Mezquital, Vicente Guerrero,
Súchil y Durango con Jornadas de
Prevención para que, con la
participación de distintas instancias
como CEDH, DIF Estatal, Secretaría de
Salud, instancias municipales de la
mujer y ayuntamientos, se sensibilice
a este sector de la población.
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Repunta ocupación hotelera
por rodajes cinematográficos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Las producciones cinematográficas
han representado un incremento en la
ocupación hotelera, informó el
presidente de la Asociación de Hoteles
y Moteles de Durango, Jaime Mijares
Salum.

Esta actividad cinematográfica dará
buenos números a algunos hoteles
durante el primer trimestre del año, en
este momento hay un rodaje que ha
significado un balance positivo para la
industria hotelera.

Además, se tiene entendido que en
breve vendrán otras dos producciones
que durarán hasta tres semanas, lo
que implica el hospedaje de un
número importante de personas
involucradas en el staff y en la
producción fílmica.

Se tiene previsto que estas
producciones, series o películas,

signifiquen una buena racha para la
hotelería en Durango y para el estado
en general, ya que puede venir a
reactivar la economía, tan solo en la
industria hotelera los turistas dejan un
25 por ciento de derrama económica,
el 75 por ciento restante lo invierten
en servicios como alimentación,

transporte, entre otros.
Indicó que también se espera un

repunte importante por el tema del
eclipse en el mes de abril, lo que en
este momento ya implica
reservaciones de algunas personas
interesadas en ser partícipes de este
fenómeno.

Miembros de la FICOP se
manifiestan afuera de AMD

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La organización social del Frente

Independiente de Colonias Populares
(FICOP) tomó las instalaciones de AMD,
solicitan red de agua potable para la
colonia Dorados de Villa.

Habitantes de cuatro colonias
reclaman la falta de agua potable, ya
que solo les abastecen con pipas cada
tercer día, son alrededor de 800
personas afectadas, indica Matlock
Álvarez, dirigente del FICOP, quien
señaló también agresión también por
parte de la policía.

"Nos agredió la policía municipal,
nos intimidó con sus armas de fuego
porque nos manifestamos,
imponiendo a los que menos tienen,
por haber solicitado una obra de agua
potable, por ahí Marco Contreras

haciendo fuerza de su puesto, vino con
sus armas a amedrentarnos", precisó.

La solicitud de los manifestantes es
un proyecto de agua potable que se
está proyectando en la colonia

Dorados de Villa, de la cual ya hay
avances, pero por indicaciones del
presidente dijo el manifestante, "está
muy lento o no hay avances y solo
venimos a que nos cumplan", finalizó.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante la manifestación que de suscitó

la mañana de este miércoles por parte
de miembros de del Frente
Independiente de Colonias Populares
(FICOP), el director de Aguas del
Municipio de Durango (AMD), Rodolfo
Corrujedo responde y dice es un
reclamo infundado, además de ser una
de las organizaciones que más obras se
les ha hecho.

"Hoy en la mañana, temprano llegó
un grupo de personas que impidieron
el acceso a nuestros trabajadores, que
venían con un reclamo totalmente
infundado, es una organización yo creo
que la que más obras se le ha hecho, a
la que más se le ha apoyado en todos
los sentidos y pues ahora por una
situación muy específica, muy
concreta, que técnicamente no es
posible, hacen una gran manifestación
poniendo en riesgo el servicio de agua
potable en toda la ciudad”, dijo
Corrujedo.

Y agregó, “de hecho durante dos
horas no pudimos operar varios de
nuestros sistemas, no pudimos
accionar varias de nuestras válvulas,
encender incluso algunos pozos,
etcétera porque no permitieron el
acceso a nadie los trabajadores o sea
esta es nuestra base central de aquí,
vienen todos, checan, de aquí se van a
otros lados y pues llegaron desde las
siete de la mañana prácticamente a
impedir el acceso, a impedir los
trabajos de una cosa totalmente sin
sustento", precisó.

Respecto a la agresión que señala
Matlock Álvarez, uno de los líderes de
este frente al ser agredidos por parte
del municipio, el director de AMD dijo
desconocer el tema porque no se
encontraba en el edificio, pero que
desde temprano intentó hablar con el
líder, pero no quiso dialogar sin antes
no hablar con el presidente municipal.

Señaló que los asentamientos
irregulares no son factibles para dar un
servicio en forma pero se les ha
atendido con pipas.

"Es una zona de un asentamiento

irregular, por lo tanto técnicamente no
es factible darle el servicio en forma
digamos entubada, no hay agua en la
zona, está programada para este 2024
la relocalización de un pozo en una
zona cercana que pudiera darnos agua
para darle a algunos asentamientos de
por ahí, pero mientras tanto se le está
atendiendo con pipas y se les da un
servicio en función de la necesidad,
sobre todo por una cuestión digamos
del consumo humano", comentó.

Precisó que la pipa es totalmente

gratuita que se paga con lo que las
demás personas de la ciudad pagan en
sus recibos ya que ellos (AMD) no
reciben subsidio el gobierno de ningún
tipo, “se tiene  toda la intención de
hacerlo, ya que este tipo de
asentamientos están acostumbrados a
que donde estén y donde se les ocurra
ponerse se les dé el servicio cueste lo
que cueste y consuman lo que
consuman, cantidades que a veces son
exorbitantes de agua y que muchas
veces ni siquiera pagan”, concluyó.

LOCAL

AMD responde ante
manifestación de FICOP
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El tiempo se agota para 
recoger la credencial de elector

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Instituto Nacional Electoral (INE)

hizo un llamado a los ciudadanos que
solicitaron algún trámite de su
credencial para votar y que aún no la
recogen, para que vayan por ella
cuanto antes.

Aracely Frías López, vocal ejecutiva
de la Junta Local del INE Durango,
invitó a la ciudadanía que solicitó su
inscripción al Padrón Electoral,
actualización, renovación o reposición
de su credencial para votar y que aún

no la recoge, a que acuda de inmediato
al módulo en que la tramitó, ya que
solo estará disponible hasta el 14 de
marzo de 2024.

La vocal ejecutiva especificó que
adicionalmente, los módulos de tipo
fijo continuarán atendiendo a la
ciudadanía los días sábado, en un
horario de 9:00 a 16:00 horas y los
domingos 3 y 10 de marzo, en el
mismo horario, para entregar las
credenciales para votar.

Recomendó buscar las direcciones
exactas de estos módulos a través del

servicio telefónico INEtel, marcando al
8004332000 o en la página de internet
ine.mx.

Frías López destacó que, quienes no
vayan por su credencial de elector
antes de la fecha límite, no podrán
obtenerla sino hasta después de las
elecciones, porque todas las
credenciales que estén en los módulos
de atención ciudadana serán
resguardadas y por consiguiente no
podrán participar en las próximas
elecciones ni realizar trámites donde
se requiera este documento.
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DURANGO, DGO.

Porque un duranguense nunca deja
solo a otro duranguense, Moisés Flores
recibió en su casa, en la colonia Luz y
Esperanza, una cama hospitalaria que
Toño Ochoa le envió al conocer su caso
a través de la asociación “El Proyecto
Loco de Diana”. 

Guadalupe Ochoa, presidenta del DIF
Municipal, acudió al hogar de Moisés,
en donde su esposa Mónica Briseño y
sus cuatro hijas e hijos recibieron
emocionados el apoyo médico,
acompañado de alimentos. 

“Necesitaba esta cama para poder
sentarme y respirar mejor”, explicó
Moisés, quien padece una enfermedad
pulmonar crónica, pero ahora tendrá
fuerzas para cumplir su plan de
conseguir un empleo en línea y
mantener a su familia. 

Guadalupe Ochoa reiteró que seguirá
apoyando en lo que necesiten, con

ayuda de patronatos como el del
Hospital del Niño, que colaboró en esta
entrega.

La pareja y Diana Ríos, presidenta del

Proyecto Loco de Diana, reconocieron
esta ayuda para la familia Flores
Briseño, que antes ya habían recibido
oxígeno y una silla de ruedas.

LOCAL

Moisés recibió una cama
hospitalaria de Toño Ochoa 
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Cruz Roja adquirirá nuevas
ambulancias tras la rifa del auto

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El delegado de la Cruz Roja Mexicana

delegación Durango, Marcos Vargas
Aguirre manifestó que con la venta de
boletos para la rifa del automóvil que
fue entregado este jueves, se reunió
recurso suficiente para la adquisición
de algunas ambulancias, una de ellas
de amplio equipamiento.

El entrevistado expuso que, para la rifa

del automóvil es la primera vez que se
venden todos los boletos, por lo cual se
tuvo una recaudación importante de
recursos que serán utilizados para
enriquecer el equipamiento de la
Benemérita Institución.

Ya se pidieron algunas ambulancias
que serán adquiridas con ese recurso y
entre ellas se incluye, una unidad que
estará equipada de manera amplia,
incluso para atención de terapia.

Destacó que esta buena recaudación
se debe al apoyo que está dando la
sociedad en términos generales a la
Cruz Roja. 

Vargas Aguirre anticipó que en el
Consejo Nacional de la Cruz Roja se
harán actividades diversas, entre ellas
el tradicional boteo, esta será una
campaña a nivel nacional, también se
espera obtener el apoyo de la
ciudadanía.



20 29 ENERO AL 4 FEBRERO DEL 2024
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCALLOCAL

PRI, listo para afrontar 
los desafíos del 2024: EAH

DURANGO, DGO.
“El PRI está listo para afrontar los

retos y desafíos del 2024”, así lo dijo
Ernesto Alanís Herrera, presidente
estatal del PRI, durante la primera
sesión ordinaria del Consejo Político
Estatal, donde se reafirmó el
compromiso del priismo duranguense
de respaldar y sumarse al proyecto del
gobernador Esteban Villegas, que
busca el desarrollo y crecimiento de
Durango. 

Alanís Herrera afirmó con orgullo
que Esteban Villegas es un referente
para el PRI y destacó las tres grandes
inversiones anunciadas en el primer
mes del año. Subrayó que estas
acciones son la prueba de que el 2024
se vislumbra como el año de Durango.
"Estamos listos para que el 2024 sea
un gran año para Durango y un año
exitoso para el PRI".

Durante la sesión, el dirigente estatal
presentó un detallado informe de las
acciones llevadas a cabo por las

diferentes secretarías a lo largo del
2023. Por su parte, la Dra. Fátima
González Huizar, secretaria general del
partido, desglosó el ambicioso plan de
trabajo que se pondrá en marcha este
año.

“El PRI se presenta con firmeza y
determinación, listo para afrontar los
desafíos y aprovechar las
oportunidades venideras. Hemos
fortalecido nuestras estructuras
internas, nos hemos preparado para
representar los intereses de la
ciudadanía y defender los valores que
nos identifican”, señaló González
Huizar.

La sesión destacó por las
intervenciones clave de líderes del
partido, el diputado Ricardo López
Pescador presentó temas prioritarios
de la Agenda Legislativa; así como la
Dra. Patricia Marrufo, presidenta de la
Fundación Colosio; Eduardo Rodríguez,
dirigente estatal del IRH y José Luis

Carranza, presidente del Movimiento
PRI MX, dieron a conocer sus planes de
trabajo y acciones a realizar en el 2024.

El evento se celebró de manera semi
presencial, con asistentes tanto en las
instalaciones del partido como vía
zoom, donde el secretario de finanzas
del partido, Saúl Quiñones presentó el
Proyecto de Presupuesto para el
presente año y José Manuel Parra
Alanís, secretario de elecciones del PRI,
informó sobre el Plan Estatal de
Elecciones.  

Finalmente, se reconoció la excelente
labor de la dirigencia saliente,
presidida por Arturo Yáñez y Daniela
Soto, así como a Rocío Rebollo, quien
fue secretaria general del partido. Su
trabajo y el movimiento de renovación
interna en sectores, organizaciones y
comités municipales. Así como el
esfuerzo y compromiso durante el
contundente triunfo de Esteban
Villegas como gobernador.
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Mago JIM'S, más de 50
años dedicados a la magia

Se inició en el mundo
mágico a petición de su
padre desde que tenía ocho
años

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Hoy 31 de enero se celebra el Día

Internacional del Mago, una fecha
emblemática para reivindicar la
profesión de los artistas, que gracias a

su talento ofrecen a las personas todo
un universo lleno de magia y fantasía,
fue escogido para rendir un especial
tributo al santo patrono de los magos,
Juan Bosco.

Se inició en el mundo mágico a
petición de su padre desde que tenía
ocho años a quién le comentó que
debería de aprender trucos para
después venderlos, así inició su vida en
el mundo de la magia José Ignacio
Mendívil Salas, mejor conocido como

el mago JIM'S (las iniciales de su
nombre).

"Te cuento mi papá tenía un
negocio, entonces el traía novedades
aquí a Durango y en uno de esos
viajes trajo bromas y fue a partir de
esta ocasión que tuve la oportunidad
de mostrar las bromas a los niños
que vivían en la cuadra para que
pudieran comprarlas, además de
realizaba función de títeres y de ahí
fue que nace mi pasión por los trucos
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de magia, pero te confieso me gusta
más crearlas que presentarlas",
expresó.

JIM'S recuerda haber recibido un
regalo de su padre cuando tenía siete
años, un juego científico que contenía
un microscopio, telescopio que lo
hacía sentirse muy importante al
realizar algún experimento y cuando
cumplió los ocho años, ya realizaba
trucos los niños de su cuadra.

Es de esta manera que la magia le
abrió las puertas para conocer
personajes y entablar amistades
como el mago Richard (retirado ya)
del circo Tihany Rubén Aguirre (+)
mejor conocido como "El Profesor
Jirafales", El mago Frank y su conejo
Blas, entre otros magos de la
república mexicana e internacionales
con quienes hasta hoy conserva una
gran amistad.

Es interesante reconocer a estas
cuatro generaciones que han
manejado el concepto de la magia con
tanta pasión.

Desde su padre quien fuera el
motivador hasta su nieto, son tres
generaciones de magos y todos
llamados "José Ignacio"

• José Ignacio Mendívil Arreola.
Padre. 

• José Ignacio Mendívil Salas 
• José Ignacio Mendívil Buenrostro.

Hijo. 
• José Ignacio Mendívil Espinoza.

Nieto
Además de su nieto Diego Mendívil

quién también hace magia.
Jims conserva un cuaderno donde

se encuentran las firmas de amigos,
colegas, compañeros ilusionistas,
magos y dueños de circos desde
octubre de 1983 cada que algún mago
o gente del medio artístico o de la
comunicación, visita su club
"Universo mágico”, el cual está
ubicado en calle Lerdo 1318 donde
actualmente se encuentra laborando.

El "Club mágico de JIM'S” se
encuentra posicionado en la filial No.
5 de la Asociación Latinoamericana de
llusionistas, en conjunto con su hijo
y sus nietos.

Cabe señalar que a nivel nacional e
internacional, JIM'S a vendido trucos
y magia a otros magos, ya que su
labor de crear trucos ha hecho que
sea reconocido a niveles altos de la
magia por lo que también es
recordado por muchos magos.

CULTURA
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Triunfos y Calificaciones
Rumbo a los Juegos
Nacionales 2024

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Torneo Estatal 2024 ha sido un

escenario vibrante donde jóvenes
promesas del tenis han demostrado su
destreza y dedicación. Con la mira
puesta en los Juegos Nacionales 2024,
estos atletas han competido con
determinación, logrando destacadas
actuaciones que prometen un futuro
brillante para el tenis en la región.

CATEGORÍA 10 AÑOS VARONIL Y
FEMENIL

En la categoría de 10 años, Luis
Antuna y Jessica Flores se alzaron con
los primeros lugares en las ramas
varonil y femenil respectivamente. En
dobles femenil, Nerea Iturralde y Paula
Rodríguez demostraron su
compenetración al llevarse el primer
lugar. Mientras tanto, en dobles
varonil, Rodrigo Bernal y Bruno Bonilla
exhibieron su habilidad en la cancha.

CATEGORÍA 12 AÑOS

Rodrigo Bernal se consagró en la
categoría de 12 años varonil, mientras
que Victoria Garza destacó en la rama
femenil. En dobles, la dupla formada
por Victoria Garza y Emilia Reveles
demostró su sinergia al obtener el
primer puesto.

CATEGORÍA 14 AÑOS
Daniel Cervantes y Paloma Hidalgo

brillaron en la categoría de 14 años,
asegurando su pase a la Olimpiada
Nacional. En dobles, las parejas Daniel
Cervantes y Mateo Venegas en varonil,
así como Paloma Hidalgo y Renata
Flores en femenil, también obtuvieron
la clasificación.

CATEGORÍA 16 AÑOS
Maximo Venegas se llevó el primer

lugar en la categoría de 16 años
varonil, mientras que Romina Ruiz se
destacó en la rama femenil. Las
competencias de dobles en esta
categoría fueron particularmente
emocionantes, con Mario Reveles y
Maximo Venegas ganando en varonil,
y Romina Ruiz junto a Alejandra Ibarra
conquistando el primer lugar en
femenil.

RUMBO A LOS JUEGOS
NACIONALES 2024

Con estos resultados emocionantes,
la comunidad de tenis celebra el éxito
de los participantes y aguarda con
entusiasmo la representación de estos
talentosos atletas en los Juegos
Nacionales 2024. Su desempeño en el
Torneo Estatal ha dejado claro que el
futuro del tenis en la región está en
manos de jóvenes promesas
dispuestos a dar lo mejor de sí en cada
competencia. 
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